

"EL ORO DEL BANCO DE ESPAÑA Y LA HISTORIA DEL VITA"

por Amaro del Rosal. Ediciones Grijalbo.
Barcelona 1977. 254 págs.

hace una relativamente pormenorizada histórica del "Vita", para lo cual tiene que reconocer que, mucho antes de terminarse nuestra guerra, y previniendo la inevitable derrota militar del ejército rojo, el Gobierno del Dr. Negrín compró un yate —precisamente el "Giralda", que había sido propiedad de Alfonso XIII— a fin de cargar en él cuanto de valor pudiera llevar. De este modo el gobierno republicano lo mismo robó y cargó cajas de depósitos de varios bancos —Del Rosal facilita una lista generalizada de todo ello—, como robó también joyas de particulares, cuadros de artistas famosos y tesoros artísticos e históricos, tales como el famoso manto de las cincuenta mil perlas de la Patrona de Toledo; colecciones de monedas de oro de incalculable valor numismático; objetos históricos pertenecientes a la catedral de Tortosa, objetos de culto que pertenecieron al Papa Luna, etc., etc. Este tesoro robado al Estado y a la Iglesia, a los bancos y a particulares españoles, se desti-

naría para ayudar a los futuros exiliados. Y se envió a Méjico aun antes de finalizarse la guerra. Pero ahí estaba Prieto, quien, aduciendo que obedecía a instancias de una "alta personalidad" mejicana —el presidente Cárdenas?— se hizo cargo del tesoro del "Vita" del que dispuso hasta que, el gobierno del nuevo presidente, Avila Camacho, ordenó tres sendos decretos, que se entregase a la banca oficial mejicana en calidad de fideicomiso para que ésta lo administrase. Pero ya el tesoro había disminuido. Calculado en principio —extrínsecamente— en unos 300 millones de dólares, según cuentas que rindió la Jare, su valor no pasaba ya, en el acto de entrega, de los 38,8 millones de pesos mejicanos. ¿Y los objetos de arte y las joyas? ¡Desaparecidas!

Lo curioso es que Del Rosal acusa de latrocinio a Prieto y al Jare como si lo llevado en el "Vita", fuera de propiedad legal del gobierno Negrín. Los argu-

mentos del autor intentando justificar el mayor robo de la historia de España, van del cinismo a la ingenuidad. Más que un comentario crítico a su libro merecen un largo estudio en un próximo reportaje.

Lo cierto es que el paradero del tesoro del "Vita" es tan turbio —¿lo tiene el gobierno mejicano, amigos o herederos de Prieto y de la Comisión administradora del Jare?— que ello, por sí mismo, es la más importante piedra que obstaculiza unas normales relaciones entre España y Méjico. Obstáculo que, eso sí, previó el autor, cosa única que vio con claridad y lógica. Lógica que le falta en sus alegatos endebles contra Prieto y el Jare, toda vez que acusar a éstos de piratas, olvidándose de la primera piratería realizada por el gobierno Negrín llenando las bodegas y camarotes del "Vita" con objetos robados a España y a los españoles, es pura dialéctica de arrieros.

Waldo DE MIER